

Des nouvelles de notre recherche participative sur l'alimentation

Octobre 2025

En février 2024, RTA a entamé, avec le Réseau Wallon de Lutte contre la Pauvreté et la coopérative Paysans-Artisans, une recherche participative sur l'alimentation (<https://intermag.be/recherches>).

Il s'agissait d'expérimenter, avec des personnes en situation de pauvreté, une initiative locale solidaire, connectant des consommateurs en situation de pauvreté et des producteurs locaux. Les participants du RWLP bénéficient d'une carte de réduction de 50 % sur les produits vendus dans les magasins Paysans-Artisans, sur un montant de 200 euros mensuels maximum. Ainsi, des personnes habituellement condamnées à une alimentation médiocre (colis alimentaires, chaînes de supermarchés bas de gamme) pouvaient accéder à une nourriture saine, bio et locale, soutenant en même temps le combat des agriculteurs et producteurs locaux mis à mal par la suprématie des groupes agro-alimentaires et la grande distribution.

Après une évaluation intermédiaire opérée en février 2025, un an après le début de l'initiative, au cours de laquelle le point a été fait sur les diverses facettes de l'expérience, le processus s'est poursuivi, avec notamment, à la demande des participants, **une rencontre de la loterie nationale**, qui finance en partie le projet. La question était de comprendre comment un organisme basé sur des jeux de hasard – et qui donc pousse potentiellement au surendettement – se retrouve à financer un projet associatif de ce type.

Toujours à la demande des participants, des **visites de terrain** ont été organisées, pour mieux comprendre le travail des producteurs et le fonctionnement de la coopérative. Ainsi, une visite à **la Fabrique circuit court, installée à Rhisnes** et regroupant des producteurs locaux, a permis de découvrir une bocalerie, une légumerie et un abattoir, et de discuter avec les divers intervenants. **Une visite à la ferme de Goyet**, à Jemeppes, qui dispose aussi d'un magasin, a permis de comprendre le système de maraîchage, les conditions de culture de produits bien spécifiques (comme les asperges) et les méthodes de travail d'une équipe qui veille à un équilibre entre vie familiale et vie professionnelle.

Une restitution de la dynamique de la recherche a été faite le 19/6 à l'ensemble des témoins du vécu militants du RWLP, prise en charge par les participants eux-mêmes.

Enfin, le 1/7, la reine Mathilde a rendu visite à la coopérative Paysans-Artisans à Floreffe, où elle a rencontré une délégation du RWLP qui lui a fait part des effets bénéfiques et multiples de l'expérimentation d'une alimentation saine. Cette rencontre a été médiatisée (*La Libre*, *Bouké*) et un retour a été fait sur le site du RWLP : <https://rwlp.be/table-ronde-avec-la-reine-autour-du-droit-a-l'alimentation/>.

La recherche participative en est actuellement à la phase d'écriture. Un premier extrait a été soumis aux participants le 2/9/2025 afin de vérifier que le style et les propos leur paraissaient fidèles à l'esprit de l'expérience.

Le 17 octobre, journée mondiale de lutte contre la pauvreté, un atelier sera consacré à cette recherche participative. Enfin, **le 20 novembre**, une restitution publique sera organisée à **Namur**.

Plus d'information prochainement sur ces deux événements !